

- ▶研修会紹介(中堅教員リトリート・中堅事務職員リトリート) (2面)
- ▶加盟校動静(新年度) (//)
- ▶後継者養成部会報告 (3面)
- ▶関西地区聖書科研究会報告 (//)
- ▶キリスト教教育者物語、公募 (//)
- ▶わたしたちの奉仕活動(東北学院大学・大阪女学院中学校・高等学校) (4面)
- ▶キリスト教Q&A、行事予定 (//)

キリスト教学校教育 5

(一社)キリスト教学校教育同盟
 〒169-0051 東京都新宿区西早稲田2-3-18
 日本キリスト教会館72号室
 電話 03(6233)8225
 FAX 03(6233)8226
 理事長 西原 廉太
 編集人 豊川 慎
 価額200円(加盟法人の購読料は会費に含まれています)(毎月1回15日発行)

2024・2025年度教研テーマ
 新たな時代におけるキリスト教学校の使命と連帯—いのちの輝きと平和を求めて—

http://www.k-doumei.or.jp
 E-mail info@k-doumei.or.jp

夏期研修会 参加申込みを受付中

要項・申込みフォームにはQRコード→同盟HPからお入りください

第58回全国聖書科研究集会 申込締切 **6/20(金)**
 7/31(木)~8/2(土) 北海道クリスチャンセンター
 アイヌ民族とキリスト教の関わりを学び、キリスト教学校の課題と可能性を共に考えます。ウポポイ(民族共生象徴空間)等、アイヌ文化を学ぶフィールドワークもあります。



第12回中堅教員リトリート 申込締切 **6/27(金)**
 8/4(月)~6(水) 同志社びわこリトリートセンター
 ミドルリーダーを担う先生方、教員生活の節目を迎える先生方が学校を離れ、琵琶湖畔の静寂の中で聖書の言葉に耳を傾け、黙想し、互いに励ましリフレッシュするひと時です。



第5回教員リフレッシュ合宿 申込締切 **6/28(土)**
 8/18(月)~20(水) 奈良県河川温泉あたらしや旅館
 自然豊かな場所で委員やカウンセラーと、あるいは参加者同士で語り合い、寝食を共にします。自分自身を見直し、回復と改善の糸口を見出せるように、そして教育の業に自信をもって励んでいけるようにしていくことが、この合宿の目的です。



第15回中堅事務職員リトリート 申込締切 **6/23(月)**
 8/21(木)~22(金) 同志社大学今出川キャンパス
 中堅層や中途採用の事務職員を対象に、心身のリトリートとともに、キリスト教学校としての自校の歴史を再認識し、建学の精神を担う者として共に働く意義を改めて学びます。



2025年度を歩み出して二ヶ月。新私学法が施行され、同盟に加盟する多くの法人でも、それに対応した寄附行為や諸規程を新たに制定、適用し、当惑することもあつた。また熟慮の末に、重い決断をなされた友校のことも覚えます。全ての法人の上に、天よりの祝福と導きが豊かにございますようお祈り申し上げます。

新私学法の述べるガバナンス改革が示すチェック体制を堅固にして、想定されるリスクを回避し、公器としての教育機関を運営する仕組みを構築する必要について、その重要性は認めるところです。もちろん、それにとどまりません。私の仕える神戸女学院は本年が創立一五〇周年にあたります。規程等の改正作業はいわゆる少子化や女性大学離れの影響もあり、学校の在り方を見直す時期とも重なることとなりました。新私学法の求めに取り組み中、建学の精神を活かすことを念頭に、法人組織をスリム化し迅速な決

我、山々に向かい目をあぐ



飯 謙

定ができるようにするなど検討を重ねました。一連の作業を通して、改めて教育の理念として、専門的な知識と教養を修得し、他者に伝える想いを身体の一部とする人を送り出すというキリスト教学校全般に共通する目標を見極め

後には教育の場を提供することを重視し、やがて男女の特性や固定化・定型化された役割に基づく社会構築に参与する時代があり(後年、学校も共にジェンダー不平等を再生産したと批判を受けた)、それらの超克を志して(SDGs以前から)ジェンダー平等に向けたエンパワーメントやリーダーシップ教育などに取り組んできました。それぞれに時代の要請に回答するもので、各素材を切り取ってではなく、大きな連山の一部として議論するものであると認識しています。

この連山を見わたすと、キリスト教学校は時代に対して「もう一つの選択肢」を提示してきたことに気づかされます。色々な事情で自信喪失しかねない現実があるかもしれませんが、しかし絶望的とは思いません。私たちは解放された人を送り出すために力を尽くしてきました。新たな枠組みの下でも、この歴史を更

第69回事務職員夏期学校

「キリスト教学校で事務職員として働くとは」
7月26日(土)~28日(月)
 清里・清泉寮にて開催
 参加申込締切 **6月13日(金)**

昨年、山梨県の清泉寮に会場を移して開催された事務職員夏期学校は、今年も同会場で7月26日(土)~28日(月)に開催されます。校長には中島昭子氏(捜真学院学院長)、主題講演には昨年引き続き、本音トークが満載の、キリスト新聞社の松谷信司氏を迎えます。

「二人が、「キリスト教学校で事務職員として働くとは？」という毎

<p>夏期学校校長 中島昭子氏 主題講演</p>	<p>捜真学院学院長、キリスト教学校教育同盟常任理事 松谷信司氏 主題講演</p>
<p>牧師 森島 豊氏 主題講演</p>	<p>キリスト新聞社代表取締役社長・編集長 鈴木 契氏 主題講演</p>

青山学院大学チャプレン (株)電通クリエイティブディレクター、コピーライター

一般社団法人キリスト教学校教育同盟
 「キリスト教学校教育振興助成」
 2025年度申請を募集中です

キリスト教学校教育を推進する研修・研究等への助成制度です。要項や申込みフォーム他詳細は教育同盟ホームページ(トップページ「お知らせ」)をご覧ください。

助成金 総額600万円
 助成選考日程(予定)
 6月14日(土) 申請締め切り
 7月8日(火) 助成先発表(HP)

研修会参加にもご活用ください

「マルタ、マルタ、あなたは多くのことに思い悩み、心を乱している。しかし、必要なことはただ一つだけである。マリアは良い方を選んだ。それを取り上げてはならない。」
 (ルカによる福音書10章41~42節)



必要なことは...



えもと あれん 朴元 炯 怜

私は職場のデスクに透明なマットを敷き、その下にお気に入りのポストカードをいくつか挟んでいます。そのうちの一枚が、ヨハネス・フェルメールの《マルタとマリアの家のキリスト》です。フェルメール唯一の宗教画とされており、描かれたイエスのまなざしは柔らかく、絵全体から静かなやさしさが伝わってきます。忙しさに追われ、苛立ちながらパソコンに向かってるとき、ふとその一枚が目に入ります。特に意図した場所に置いたわけではありませんが、もしかすると無意識に、忙しさに心を奪われがち自分への静かなメッセージとしてそこに置いたのかもしれない。

毎年、特に慌ただしい日々を過ごすこの時期、私はこのポストカードとともに、「マルタとマリア」の物語を思い出すようにしています。奉仕に励むマルタの姿は、日々せわしなく動きまわる自

分自身の姿と重なります。だからこそ、「注意してほしい」と訴えるマルタの言葉に現実味を感じ、共感を覚えるのでしょうか。しかしイエスは、そのようなマルタに向かって「必要なことはただ一つだけである」と語りかけます。フェルメールが描いたイエスのように、静かに、しかし確かに。その言葉は、私たちにもまっすぐに響き、慌ただしく過ぎていく日常の中で置き去りにしがちな心の静けさや、そして神との対話を思い出させてくれます。

「ああ、忙しい、忙しい」と口にしながら、私たちへ呼びかけられている声を聞き逃してはいませんか。成果や効率が重視される社会の価値観に取り込まれてしまうと、本当に大切にしなければいけないことを見失ってしまいます。そのような心の乱れの中にある私たちに、イエス・キリストは今も一人ひとりの名前を呼び、「必要なことはただ一つ」と語り続けておられます。足を止めづらいこの時期だからこそ、周りに目を向け、呼びかけられている声に静かに耳を傾けながら、互いに声をかけ合い、思いやる心を持てたらと願います。〈同志社国際中学校・高等学校 宗教科〉

年恒例のテーマをどのように展開していくのか、大いに期待が高まっています。

3日間となることを願っています。

佐々木潤
 青山学院宗教センター、事務職員夏期学校実行委員長

要項と申込み方法は同盟HP「教職員の方へ」↓「同盟事務局」↓「夏期行事」にあります。



2025夏期研修ピックアップ

本欄では夏の研修会から2つの「リトリート」を取り上げて紹介します。中堅教職員を対象とした集会です。参加をご検討ください。

「リトリート」って？

リトリートとは、日常から離れた環境に身を置き、心身を回復させる活動のことで、英語では「避難」「退却する」といった意味もあります。静かな空間で過ごす、沈黙の時を持つ、祈りや音楽で心を豊かにする、人と励まし合うなど、その取り組み方は様々です。

中堅教員リトリート

2025年 8月4日(月)～6日(水)
同志社びわこリトリートセンター
(要項等は1面のQRコードからご覧ください)

子どもたちが受難の時代の只中にいます。保護者の方々、教職員の皆様も公立私立を問わず、そしてキリスト

子どもたちが受難の時代の只中にいます。保護者の方々、教職員の皆様も公立私立を問わず、そしてキリスト



中堅教員でも困惑と混乱に陥ります。そして明治以来の日本の学校制度、学びのあり方自体が根底から問い直されています。ただ残念なことに、こうした深刻な状況にあっても「休む」ことに対する罪悪感や学校現場では根強くあります。今や子どもも大人も悲鳴をあげています。

教育現場でも困惑と混乱に陥ります。そして明治以来の日本の学校制度、学びのあり方自体が根底から問い直されています。ただ残念なことに、こうした深刻な状況にあっても「休む」ことに対する罪悪感や学校現場では根強くあります。今や子どもも大人も悲鳴をあげています。

中堅教員リトリート これまでの主題/発題テーマから

- 2014 「生きること」と「教師である」こと
—なおも「人間教育」を志す方々へ—
- 2015 「『問いを生きる』教師へ」
- 2016 「キリスト教学校教師として40年目の節目の時に」
- 2017 「ひとりの教師として」
(授業の中での出会い・クラス担任として・生徒を理解するために)
- 「キリスト教学校に勤める教師として」
(キリスト教学校の在り方、競争主義からの解放、保護者を支える、この時代に違わされること)
- 2018・2019 「キリスト教学校の中堅教師として」
(主題) —今、切実に求められていること—
- 2018 「キリスト教学校の教師に選ばれて～召命」
「未来を描き、主に活かされて～使命」
- 2019 「福音を生きる～放蕩息子のたとえ～」
- 2021 「キリスト教学校の中堅教師として」
今、切実に求められていること
「新たな時代の“スクール・ミッション”を祈る」
- 2022 「時を超えて結ばれる絆」
—キリスト教学校に繋がる希望と喜び—
- 2023 「あなたはどこにいたのか」
—さまざまな『私』に寄り添う—
「目に見えないものを大切にする」
—共に生きる教育を目指して—
- 2024 「変わらないものと変わりゆくもののはざままで」

あり、起きている間に少しくのが本来のあり方である」と発表されています。近代、産業革命、資本主義が経済のみならず社会のあり方、地球環境などあらゆる課題につながっているように、私たちの教育現場でも働き方改革が深刻な問題となっているのは、皆様ご存じの通りです。

中堅事務職員リトリート

2025年 8月21日(木)～22日(金)
同志社大学今出川キャンパス
(要項等は1面のQRコードからご覧ください)

忙しい日々を送る皆さまに、ぜひご参加いただきたいのが「中堅事務職員リトリート」です。

中堅事務職員リトリート これまでの主題/講演テーマから

- 2019 「キリスト教学校につながる喜び」
—「建学の精神」の継承—
- 2021 「キリスト教学校の使命と可能性」
- 2022 「建学の精神の継承」 「建学の精神とお金」
<奨励> 「職員と教員との連携」
- 2023 「常在危機の中で希望を紡ぐ」
—キリスト教(主義)学校に違わされて—
- 2024 「サーバント・リーダーとは」
—キリスト教主義大学で働く意義—
- 2023・2024 「キリスト教の教派について」
(特別講演) —お互いの理解のために—

少しの間、日常生活から離れて、心と体をリフレッシュしませんか？
忙しい日々を送る皆さまに、ぜひご参加いただきたいのが「中堅事務職員リトリート」です。

- 〈開学〉
OCC
教育テック大学院大学
〒300-8033 埼玉県入間市狭山台1-3-7
- 〈閉学〉
北陸学院大学短期大学部
〒910-8501 福井県小浜市
- 〈所在地変更〉
東北学院榴ヶ岡高等学校
〒981-8505 仙台市泉区天神沢2-1-1
- 〈統合〉
桃山学院大学と桃山学院教育大学を統合、桃山学院教育大学人間教育学部を桃山学院大学の新学部として設置
(共学化)
神戸松蔭女子学院大学
女子校から共学へ
活水女子大学看護学部
看護学科 男子学生受入れ開始
(名称変更)
神戸松蔭女子学院大学
↓神戸松蔭大学
(人事)
遺愛学院
遺愛女子中学・高等学校
校長 井本晴雄
弘前学院
大学学長 高松彰
東奥義塾
校長、中学校・高等学校
校長 井上嘉名芽
事務局 古川聡
盛岡大学
大学・大学短期大学部学長 長谷川公一
基督教独立学園
事務局長 渡辺仁
新島学園
短期大学学長 高山有紀
東京キリスト教学園
東京基督教大学学長
- 篠原基章
青山学院
総局長 古谷一弘
国際基督教大学
事務局長 川合直之
香蘭女学校
理事長 鈴木弘、中等科・高等科校長 佐藤忠博
日本聾話学校
事務局長 鈴木学秀
立教学院
立教新座中学校・高等学校校長 塩見牧雄
立教英国学院
事務局長 長谷川雅之
ルーテル学院
日本ルーテル神学校校長 宮本新、事務局長 滝田浩之
聖学院
院長 菊地順、小学校校長 田村一秋、法人事務局長 中島美和
平和学園
アレセイア湘南中学校・高等学校校長 高野昇一、小学校校長 小林直樹
聖坂学院
聖坂支援学校小学部・中学校部・高等部校長 藤森茂
聖ステパノ学園
小学校・中学校校長 上戸基夫
横浜英和学院
事務局長 松村誠
山梨英和学院
山梨英和大学学長 塚本俊也、事務局長 三浦一秋
静岡英和学院
院長 永山ルツ子
北陸学院
中学校・高等学校校長 阿部俊
岐阜済美学院
- 中部学院大学学長 本島修、済美高等学校校長 石田達也、事務局長 市川篤丸
柳城学院
事務局長 制野司
愛農学園
事務局長 秋田信治
同志社
女子大学学長 川崎清史、国際学院国際部・初等部校長 真山達志
梅花学園
学園長 小崎眞、梅花中学校・梅花高等学校校長 飯島敏郎
OCC
教育テック大学院大学学長 竹村治雄
大阪YMCA
大阪YMCA国際専門学校 山根一毅、事務局長 小林直樹
日ノ本学園
高等学校校長 原安志、法人事務局長 秋本隆夫
関西学院
千里国際中等部・高等部部長 難波フランセス
啓明学院
事務局長 高田純
夙川学院
事務室長 富家晴子
広島女学院
理事長 海田智浩
松山東雲学園
法人事務局長代行 徳永高志
福岡女学院
看護大学学長 松永彰、事務局長 碓利文
西南女学院
事務局長 中島徹
鎮西学院
高等学校校長 齋藤州澄



「黙想の時」は美しいオルガンの響きの中で



情報交換会会場から京都盆地と大文字山を望む

加盟校動静

新年度動静
(4月18日までに文書での報告分。前年度未掲載分も含む。4月号

- 宮内 隆
〈明治学院中学校 明治学院東村山高等学校 職員、中堅事務職員リトリート実行委員長〉
- 聖学院
院長 菊地順、小学校校長 田村一秋、法人事務局長 中島美和
平和学園
アレセイア湘南中学校・高等学校校長 高野昇一、小学校校長 小林直樹
聖坂学院
聖坂支援学校小学部・中学校部・高等部校長 藤森茂
聖ステパノ学園
小学校・中学校校長 上戸基夫
横浜英和学院
事務局長 松村誠
山梨英和学院
山梨英和大学学長 塚本俊也、事務局長 三浦一秋
静岡英和学院
院長 永山ルツ子
北陸学院
中学校・高等学校校長 阿部俊
岐阜済美学院
- 中部学院大学学長 本島修、済美高等学校校長 石田達也、事務局長 市川篤丸
柳城学院
事務局長 制野司
愛農学園
事務局長 秋田信治
同志社
女子大学学長 川崎清史、国際学院国際部・初等部校長 真山達志
梅花学園
学園長 小崎眞、梅花中学校・梅花高等学校校長 飯島敏郎
OCC
教育テック大学院大学学長 竹村治雄
大阪YMCA
大阪YMCA国際専門学校 山根一毅、事務局長 小林直樹
日ノ本学園
高等学校校長 原安志、法人事務局長 秋本隆夫
関西学院
千里国際中等部・高等部部長 難波フランセス
啓明学院
事務局長 高田純
夙川学院
事務室長 富家晴子
広島女学院
理事長 海田智浩
松山東雲学園
法人事務局長代行 徳永高志
福岡女学院
看護大学学長 松永彰、事務局長 碓利文
西南女学院
事務局長 中島徹
鎮西学院
高等学校校長 齋藤州澄

報告

変化する教育現場と後継者養成プログラムの再編

後継者養成部会

や、委員の後継者確保の難しさ、広報活動の限界、加えて全国的な教員志望者数の激減状況、公立学校教員採用試験の前倒しなどが、プログラムの継続に追い打ちをかけています。

こうした課題を踏まえ、全国委員会では、委員会のあり方とプログラム内容の全面的な見直しを行い、2025年度から以下の方針で事業を進めることを決めました。

- (1)プログラムは全国オンライン形式に再構成し、地区ごとの実施を原則としない。(2)キリスト教学校のガイダンスや講座はオンライン配信に切り替え、全国から受講できる体制を整備する。(3)対象者を現役大学生に限らず、卒業生や転職希望者、非常勤講師などにも拡大する。(4)年2回程度、リアルタイムでのオンライン採用ガイダンスを開催。(5)学校見学会は当面休止し、要望がある場合に個別に実施を検討する。(6)新任研修は地区や関連部会の委員会に委ねる。(7)広報体制を再検討し充実を図る。(8)「後継者」や「養成」といった語がプ

レッシュヤーとなる可能性を踏まえ、部会やプログラムの名称を見直す。後継者養成部会はこれまで、「キリスト教学校での勤務を希望する者を発掘し、その希望者にキリスト教教育の基本的理解と必要な資質を育成すること、またその活動を加盟校へ広報すること」を目的に、20年近くにわた

り活動を継続してきました。しかし今後の継続に向けては、柔軟な対応とさらなる検討が必要とす。全国の加盟校の皆さまからのご理解、ご協力、そして建設的なご提案をお願いします。

伊藤 悟

〈青山学院大学、後継者養成部会委員長〉

第146回 関西地区聖書科研究会

分け合うことで増えるもの

2月18日(火)、同志香里中学校・高等学校にて開催(参加者18名)

本研究会は高校3年生の生徒奨励による礼拝から始まった。礼拝後には、各校における礼拝の持ち方、生徒の主体的な参加のために何ができるか、教員の方々にも礼拝への理解をより深めてもらい、奨励や祈禱を共に担うために何が重要かという話し合いが行われた。また、それと関連して、聖書科の授業内において祈りや賛美を行っているかなどの質疑応答も各校の事例紹介と共に交わされた。

その後、司書教諭の柳井孝太先生より新たに竣工した繋真館(メディアセンター)について何う機会を持つた。ここには入門書から専門書まで約6万冊の図書が収蔵され、キリスト教書も豊富に揃っている。ネットでの検索で(真偽を問わず)すぐに情報が見つかる時代に、いかに生徒たちに文献にあたる機会を、その価値を知ってもらうためにできることは何か、などの課題を考えた。

午後には関西学院千里国際キャンパス宗教主事土井直彦先生による研究授業が行われた。グループワークを中心に置くことで、聖書の言葉を身近に感じ

るきっかけを作

りつつ、聖書からの問いかけを自分事としていく、その過程を共に体験することができた。その後の全体会でも土井先生より次の言葉が投げかけられた。「知識享受・知識獲得を第一優先としない教科において、『聖書を学ぶ意味とは何か』と問われた時、重要になるのは聖書の言葉がどれだけ自己の生活や生き方に関わるかを考える機会を提供し、授業の学びをどれだけ「自分事」にしているか。これは多くの聖書科教員に共通する課題であり、日々問われていることだろう。分

いて何う機会を持つた。ここには入門書から専門書まで約6万冊の図書が収蔵され、キリスト教書も豊富に揃っている。ネットでの検索で(真偽を問わず)すぐに情報が見つかる時代に、いかに生徒たちに文献にあたる機会を、その価値を知ってもらうためにできることは何か、などの課題を考えた。

午後には関西学院千里国際キャンパス宗教主事土井直彦先生による研究授業が行われた。グループワークを中心に置くことで、聖書の言葉を身近に感じ



全体会



研究授業(土井直彦氏)

団協議においても「聖書からのような問いかけを生徒にしているか」、「聖書を学ぶのか」、「聖書で学ぶのか」といった事柄について活発に議論がなされた。

一連のプログラムを通して各校の現状と工夫、あるいは格闘や苦悩を共有することで、より充実した礼拝・授業作りをするヒントと、ここに来なければ得られない繋がりが与えられた。こうした分かち合いが盛んになれば、今後も参加者にと

って励ましと研鑽を積み重ねる研究会となるようにと心から願う。

川江友二

〈同志社中学校・高等学校キリスト教科、関西地区聖書科研究会実行委員〉

公募

- ※特記のない採用予定日は26年4月1日です。
▽北星学園大学
▽国際学部グローバル・イノベーション学科
職種①アントレプレナーシップ他又は国際経営関連分野②国際経営学・地域経済論他 教授又は准教授 各1名
採用予定日①27年4月1日
▽同志社中学校・高等学校キリスト教科、関西地区聖書科研究会実行委員
▽言語教育部門
職種①英語教育・応用言語学他 准教授又は専任講師 1名
応募締切①9月1日
問合せ①011-801-2731
▽神戸女学院大学
▽文学部総合文化学科
職種①公共政策分野、法学分野 教授、准教授又は専任講師 各1名
応募締切①5月26日
問合せ①0788-71-8849
▽広島女学院大学
▽全学共通
職種①情報教育関係科目 教授、准教授又は専任講師 1名
採用予定日①9月1日
応募締切①6月30日
問合せ①082-28-038
▽松山東雲女子大学
職種①人文学部心理子ども学
職種②情報分野 教授、准教授、講師又は助教 1名
採用予定日①9月20日
応募締切①5月30日
問合せ①088-921-6211
▽青山学院中等部
職種①数学科 特別教諭 1名
応募締切①5月15日
問合せ①03-3471-7433
▽立教池袋中学校・高等学校
職種①理科(物理・生物・地学のいずれか)、数学科、音楽科、技術科・情報科、保健体育科 専任教諭 各1名
応募締切①5月20日
問合せ①03-385-277
▽立教新座中学校・高等学校
職種①社会科(地理)②国語科③保健体育科 教諭 各1名
応募締切①5月23日
問合せ①03-309-6897

第107回 キリスト教教育者物語

Christian Educator Story

身近に接した 鈴木弼美

(1899~1990)

基督教独立学園

基督教独立学園高等学校は、有数の豪雪地帯である山形県小国町に位置する。1933年この地に居を定めた鈴木弼美によって、1934年に創立され、初めは「基督教独立学校」と称する私塾であった。戦後、1948年に新制高校として再出発し、現在に至っている。そもそも小国伝道は鈴木弼美師である内村鑑三の夢であった。夢を果せなかつた内村は晩年、弟子に向

かって「今まで中々忙しくてその夢をはたすことが出来なかつたが、誰か代わりに行ってはくれないか」と語り、鈴木の決断はその呼びかけに応えるものであった。

独立学園は全国から生徒が集う全寮制の「日本で一番小さな高等学校」と言われるほど

どの少人数教育を行っている。開校から1987年まで鈴木は校長を務め、文字通り共に生きる生活をする中で、多くの生徒に感化を与えた。1944年、鈴木は、平和主義の故に治安維持法違反の容疑によって検挙されたこともあり、戦後一貫して平和への思いは強く、それは1990年に死去するまで続いた。

鈴木は、教育者としては対話の人であった。私が学生の頃、「真理とは何ですか」と尋ねたことがある。即座に「それは愛だよ」とお答えになり、「君はどう思うのか」が問われた。何時も問いがいつてくる対話の人であった。それは、問うた者自身の長い問いとなつて、記憶となつて残るようなものであった。

後藤正寛

〈基督教独立学園高等学校校長〉



学園初期の校舎



鈴木の理想は今も現場に息づく 写真は卒業式前日の「さよなら音楽会」

教職の楽しさを知る
夏休み
子どもイングリッシュ・
キャンパス
東北学院大学



東北学院大学では2003年より「小学校外国語ヴォランティア活動」を実施しています。この活動は小学生と本学学生の相互学習をねらいとしたもので、教職を志望する有志の学生が参加し、指導計画の立案、教材作成を行い、小学生と英語活動を行っています。

コロナ禍の影響により一時中断を余儀なくされましたが、本学新キャンパスが2023年に開学して以降は、仙台市内の小中学生を夏休みに本学に招き、「夏休み子どもイングリッシュ・キャンパス」と称して活動しています。この他、本学と連携協定を結んでいる宮城県美里町を訪問して、同様の活動を行っています。

現在の小学校では、3・4年生で外国語活動に取り組み、5・6年生で外国語(英語)を教科として学習しています。そのため、英語学習の入り口となる小学校英語教育への関心が高まっています。本活動で一貫して重視してきたのは、子どもたちに英語を身につけることの楽しさ、そして、大切さを体験的に伝えることです。

参加した児童の感想には「イングリッシュ・キャンパスを行う前はあまり英語に興味がなかったため、好きではありませんでした。しかし、イングリッシュ・キャンパスをとおして(中略)英語の楽しさに気付けるようになりました。また、英語ができるのとくさんの人とコミュニケーションが取れることが分かったため、これからもっと英語を学んでいきたいと思っています。」といったものが寄せられています。また、参加した学生からは「小学校外国語ヴォランティア活動では、小学生を相手にして行ったため、大学の授業では味わうことのできない実際の反応を体験することができ、教職の楽しさを実感できました。また、自分達で考えた指導案を基に活動できたため、自分の教師像が明確になるきっかけにもなりました。」といった声が寄せられて



活動中は学生と小学生の笑顔があふれます



清水 遥
〈東北学院大学文学部
教育学科准教授〉

最後に、本活動の実施にあたっては関係する教育委員会各位より多大なご支援をいただいています。地域に開かれ、地域に根ざした大学として、今後もこの活動が地域の子どもの未来に資するものになるよう努めていきます。

宗教部の活動から
「愛と奉仕のみわざを励み、
清けきかおり世になつ」
大阪女学院中学校・高等学校



芦屋浜教会にて



高槻教会にて

本校の宗教部は、中学・高校聖歌隊、ハンドベル、学校YWCA、バイブルと5つに分かれて活動しています。聖歌隊やハンドベルは、関係団体の日本基督教団の教会や近隣病院また地域イベントで演奏します。学校YWCAはお米を集めて釜ヶ崎の炊き出しのお手伝い、またNGOワールド・ビジョン・ジャパンを通してチャイルド・スポンサーに参加しています。

特に近年はハンドベルの演奏依頼が多く、イベント集客のため、高齢者の多い教会に生徒たちの元気を届けるため、あるいは周年礼拝に華を添えるためなどがありま。こうした教会や地域のニーズに対応しながら、一

方で日曜日の礼拝で奉仕する生徒たちは演奏の機会を得たうれしさを教会に感謝しています。また「パラム(Param)という意味」部という活動があります。パラム部の活動は、在日韓国人の多い生野区(こさり(고사리)韓国の山菜の一種)という障がい者の就労支援施設と協力しています。長期休暇の時は、生野区の施設でパンやクッキーなどの販売や包装を手伝い、また毎週金曜日は学校内での出張販売を引き受けています。出張販売は施設側で商品を並べたり釣り銭を数えます。しかし帰宅したりクラブ活動に向かう生徒、職員室の教員に声をかけて販売するのは、「パラム」部の大切な活動です。販売されるパンとクッキーは、小腹の空いた放課後の生徒たちのニーズ、また退勤時間後も働く教職員のニーズに見事に対応しています。パラム部の自信あふれる楽しそうな呼び声に生徒たちは思わず足を止め、教職員の帰宅時間はさらに遅くなります。

本校が2018年の国際バカロレア校認定



パン作りと販売のお手伝い

事務局長 だより
春の陽気が心地良い季節となりました。新緑が目映り花々が咲き誇る中、各校は新入生を迎え活気づいていることと思います。新しく奉職された教職員の皆様、よろしくお願ひいたします。事務局も心機一転、6月定時総会や夏期研修会等の準備をしながら、各校や各委員会の動きを感じています。紙面を通してその息吹をお伝えいたします。事務局長

キリスト教の理解を深めるために
Q&A
キリスト教

奇跡の礼拝

関東学院六浦中学校・高等学校 学院宗教主任

伊藤多香子



キリスト教学校への入学や着任により、初めてキリスト教の「礼拝」を体験する方はとても多いです。「聖書や讃美歌の開き方がわからない」とか「キリスト教の信徒ではないけどいいのかな」と心配している方もいることでしょう。今回は「礼拝」について共に考えてみましょう。

礼拝では聖書と讃美歌を用いますが、いずれもいくつか種類があり、学校によって違うものを使用していることがあります。また礼拝の形式も学校の所属する教派などによって異なります。しかし共通していることがあります。礼拝は英語で「service(奉仕)」といいます。新約聖書の「礼拝」を意味する言葉に由来し、日本語では礼拝を「ささげる」と表現します。英語にはもう一つ、礼拝を意味する「worship」という言葉もあります。「worship(価値あること)」に由来し、最も高いところにおられる神に仕えることを表します。言い換えると、最も価値あるお方である神の前に、人間として

「在る」こと、つまり神と向かい合う存在である自分に気づく場が礼拝です。神が招かれるところに私たちが向かい、神(のこば)に出会います。聖書は「完璧な人間などいない」ことを私たちに伝えていますが、神に心を向けるとき、人間は自分自身の本当の姿を知ることができるのです。礼拝に参加する者は皆、「神とわたし」という一対一の関係に招かれている恵みを心に留めることが大切です。

初めのうちは意味が理解できなかつたり、抵抗感を持っている方もいるかもしれません。神よりも、隣にいる人との関係を優先しておしゃべりしたい気持ちが抑えられないことも考えられます。教職員としてその場にいると、出席者(児童や生徒、学生など)の態度が気になりその対応に悩むことがあります。そのようなときには、まず第一に礼拝の意味を理解し、礼拝する者としての姿勢やあり方を自分が整えることが大切です。それから「教職員」として指導に臨みましょう。この時覚えておきたいことは、そもそもキリスト教学校の礼拝は「奇跡」的だということです。多くがキリスト教の信徒ではないのに、神の前に立っているだけでも不思議な光景ではないですか(それだけで神さまには喜ばれているに違いありません)。寛容に優しい目で見つめてくださる神の御心に倣う視点での指導が求められています。

さあ皆さん、奇跡の礼拝をこの一年も祈りによって支えながら、ささげてまいりましょう。

<行事予定> ※予定は変更することがあります
(3月時点で9月迄の決定分及び11月代表者協議会)

6/13(金)~14(土)	第113回定時総会 (北星学園大学・オンライン併用)
21(土)	第70回東日本小学校教職員協議会 (捜真小学校)
7/26(土)~28(月)	第69回事務職員夏期学校 (山梨県北杜市・清泉寮)
29(火)	第8回西日本小学校教職員協議会 (同志社小学校)
7/31(木)~8/2(土)	第58回全国聖書科研究集会 (北海道クリスチャンセンター他)
8/4(月)~6(水)	第12回中堅教員リトリート (同志社びわこリトリートセンター)
7(木)~8(金)	第10回全国災害支援連絡会議 (北陸学院、石川県輪島市他)
18(月)~20(水)	第5回教員リフレッシュ研修(合宿) (奈良県洞川温泉)
21(木)~22(金)	第15回中堅事務職員リトリート (同志社大学今出川キャンパス)
25(月)~26(火)	第5回中小規模学校連携協力懇話会 (同志社中学校・高等学校)
28(木)~29(金)	第5回キリスト教活動担当事務職員研修会 (東北学院大学五橋キャンパス)
29(金)	第12回大学新任教員研修会(オンライン)
9/5(金)~6(土)	第11回全国事務局長・事務長会議 (福岡女学院大学)
11/7(金)~8(土)	第67回学校代表者協議会 (青山学院)